

Cambio de Michoacán
Lunes 9 de Abril del 2007

Aumentan feminicidios en el estado

Marco Antonio Duarte

<http://www.cambiodemichoacan.com.mx/vernota.php?id=60333>

En menos de cien días, un total de quince mujeres han sido asesinadas a balazos, golpes, hachazos y puñaladas en diversos municipios michoacanos.

De acuerdo a un estudio de la Comisión de Derechos Humanos, de la LXX Legislatura, Michoacán ocupa en la actualidad el quinto lugar a nivel nacional en cuanto a feminicidios, por debajo de Chihuahua, Distrito Federal, Estado de México y Guerrero.

La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), sólo ha logrado esclarecer el 55 por ciento de los crímenes cometidos contra las féminas en lo que va del 2007.

La Fiscalía Especializada en Violencia Intrafamiliar, dependiente de la PGJE, precisó que la falta de cultura de la denuncia, temor al victimario y por seguridad de otros familiares, son las principales causas de que existan delitos perpetrados contra las mujeres en la impunidad, al no ser denunciados ante los institutos para ese sector o autoridades judiciales.

Rubí de María Gómez Campos, directora del Instituto Michoacano de la Mujer, alertó que en el 46 por ciento de los hogares de la entidad se ha registrado algún tipo de violencia contra la mujer y en muchos de los casos las féminas no se han percatado.

Un crimen más

El primero de marzo pasado, Otilda Castro Pérez, joven de 25 años de edad, fue asesinada con un hacha a manos de su pareja sentimental, quien la privó de la vida al dudar de la paternidad de un bebé que esperaba la mujer.

Las investigaciones de la Policía Ministerial establecieron que Castro Pérez fue asesinada en un inmueble del municipio de Tarímbaro, donde su novio, Elí David Lemus Ayala, mataba cerdos para la elaboración de carnisas.

Un empleado de Lemus Ayala, identificado como Ricardo Téllez Leyva, de 17 años, fue la clave para esclarecer el homicidio. El joven reveló que su patrón tomó por los cabellos a la fémina, la hincó y procedió a acertarle en la cabeza golpes contusos con un hacha, hasta quitarle la vida.

El cadáver, sumamente ensangrentado, fue tomado por Lemus Ayala y Téllez Leyva, quienes lo subieron a un vehículo marca Astro, tipo Van, sin placas de circulación, en el que además cargaron gasolina y costera que utilizaba para cocer la carne.

Después de circular por seis kilómetros, los individuos pararon la marcha del automotor en la tenencia de Jamaica, en cuya carretera a la cabecera municipal de Tarímbaro bajaron el cuerpo, lo taparon con la madera, rociaron con el combustible y le prendieron fuego.

En cuestión de minutos los hombres huyeron del lugar, mientras que el cadáver de la mujer se consumía quedando irreconocible.

La necropsia practicada al cuerpo por galenos del Servicio Médico Forense (Semefo) permitió al Ministerio Público conocer la identidad de la mujer y su estado de gravidez.

Mientras la Policía Ministerial investigaba el feminicidio, décimo en el año, familiares de la mujer presuntamente plagiaron al homicida, lo ataron de las extremidades superiores e inferiores y le acertaron al menos 20 puñaladas, para abandonarlo en su propio vehículo sobre la carretera federal Morelia-Tarímbaro. La PGJE continúa con el expediente abierto.

Las investigaciones

Entre las quince víctimas de este 2007, se encuentran cuatro supuestas sexoservidoras, tres de ellas, ejecutadas a balazos con el mismo *modus operandi* en los municipios de Ixtlán de Los Hervores, Uruapan y Huetamo.

De dichos decesos, ocho no han sido esclarecidos por las autoridades, mientras que en siete los presuntos responsables están identificados pero se encuentran prófugos.

Hasta anoche, según datos de la PGJE, sólo cuatro presuntos asesinos de mujeres habían sido arrestados y consignados ante el Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Michoacán (STJEM).

Las líneas de investigación que sigue la PGJE en el total de los crímenes, apuntan a que ocho de ellos presuntamente están ligados con el crimen organizado.

El enemigo, en casa

María Ortega Ramírez, fiscal especializada en Violencia Intrafamiliar, informó que en el 80 por ciento de las agresiones contra mujeres se ha registrado la violación.

Desafortunadamente, indicó, en el 70 por ciento de las denuncias que capta la Fiscalía la víctima decide otorgar el perdón jurídico a su agresor, en la mayoría de los casos por tratarse de su pareja.

Y es que, según estadísticas oficiales, en dos de tres casos de abuso sexual la víctima conocía al responsable y aunque existieron circunstancias previas al delito, las personas infortunadas o sus familiares no se percataron a tiempo de ello.

Aunque existen diversas denuncias por los delitos de abuso sexual, estupro o abusos deshonestos, agentes del Ministerio Público de la Fiscalía aseguraron que son sólo la punta del iceberg del problema, al considerar que varios ilícitos más permanecen ocultos por temor al agresor.

Para el Instituto Michoacano de la Mujer, la violación es el delito que precede al feminicidio, por lo que urgió a las mujeres michoacanas a detectar cualquier riesgo y denunciarlo de forma inmediata.

Michoacán, a la alza en violencia

A nivel nacional, la entidad se encuentra en el quinto lugar en violencia contra la mujer, en sus diversas variantes, según un estudio de diputados de la Comisión de Derechos Humanos de la LXX Legislatura.

Sin embargo, Michoacán alcanzó ese peldaño en menos de un año, toda vez que en el 2005 ocupaba el escalón número nueve.

En la actualidad, detalla un informe del IMM, tres de cada diez mujeres son sometidas a la violencia física, social, psicológica y laboral, entre otras.

Sin embargo, en el 90 por ciento de los casos las involucradas de cualquier tipo de violencia desconocían sus derechos o que simplemente eran víctimas de ese fenómeno.

Rubí de María Gómez Campos, directora del IMM, reveló que en el 2006 se cometieron alrededor de 130 feminicidios, un promedio de once por mes.

De esos casos, dijo Gómez Campos, la mayoría fueron castigados y otros permanecen bajo investigación, sin embargo, advirtió que el fenómeno va a la alza.